мышленности Урала (XIX — начала XXI века) // Актуальные проблемы региональной истории : взаимоотношения центра и регионов в исторической динамике. Ижевск, 2019. С. 313—324 ; *Он же*. Предприятие «Поломское» в истории торфяной промышленности Урала в XX веке // Материальная и духовная культура народов Урала и Поволжья: история и современность. Глазов, 2020. С. 125—135.

³ *Родионов Н.* Создать музей торфяного производства в селе Поломское // Звезда. 2019. 29 марта; *Родионов Н. А.* Музей торфяного производства: проект создания и ресурс сохранения индустриального наследия Удмуртской Республики (по материалам предприятия «Поломское») // Прикамское собрание: сб. ст. Ижевск; Сарапул, 2019. С. 97—107.

⁴ Родионов Н. А. О богатой истории торфопредприятия // Звезда (Кез).

2019. 29 нояб.

⁵ Раздельный приговор. 24 мая 1949 г. // Личный архив автора.

⁶ ЦГАУР. Ф. Р-620. Оп. 4. Д. 677. Л. 209 об., 223.

7 Свидетельство от 11 ноября 1957 г. № 599 // Личный архив автора.

⁸ Колхоз сюрес (Кез). 1957. 14 дек.; Личный архив автора.

⁹ Удостоверение. Кезский районный земельный комитет Удмуртской АССР. 25 марта 1942 г. № 129 // Личный архив автора.

10 Личный архив автора.

11 Удостоверение от 14 августа 1950 г. № 4727 Министерства угольной промышленности СССР // Личный архив автора.

 12 Почетная грамота А. А. Родионова от 13 августа 1952 г. // Личный архив автора.

¹³ Звезда (Кез). 1969. 25 окт.

В. Г. Семенов

Офицеры-казаки Исаевы, Бектеевы и Дюскины в документах Объединенного государственного архива Оренбургской области

Офицерские династии казаков-нагайбаков Исаевых, Бектеевых и Дюскиных были известны не только на Южном Урале, но и далеко за его пределами. Они составляли гордость Оренбургского казачьего войска и офицерского корпуса русской армии в конце XIX и XX вв. Многие из офицеров были участниками Среднеазиатских походов, Русско-турецкой, Русско-японской и Первой мировой войн. Их боевые заслуги перед Отечеством отмечены высокими государственными наградами.

В Объединенном государственном архиве Оренбургской области (ОГАОО) удалось обнаружить новые сведения о представителях этих династий, которые дополняют страницы боевого и жизненного пути героев Отечества.

В документах ОГАОО отражены новые биографические данные представителей рода Исаевых. В том числе самого именитого в роду генерал-лейтенанта Ивана Георгиевича Исаева.

Йван Георгиевич Исаев (1861—1917), генерал-лейтенант. Родился 11 февраля 1861 г. в семье казаков ОКВ. В 1879 г. окончил Оренбургскую Неплюевскую военную гимназию. Образование продолжил

в Михайловском артиллерийском училище, окончил его в 1882 г. В том же году получил звание сотника. До 1885 г. служил в Оренбургской казачьей конноартиллерийской бригаде. В июле 1888 г. ему присвоено звание военного инженера и чин штабс-капитана. С 21 апреля 1891 г. — капитан. В декабре 1895 г. получил звание подполковника. С августа 1899 г. — штаб-офицер для особых поручений Туркестанского окружного инженерного управления.

В декабре 1899 г. произведен в полковники и назначен начальником Самаркандской инженерной дистанции. В 1905—1908 гг. был инженером работ Туркестанского военного округа. 31 мая 1907 г. получил звание генерал-майора. С декабря 1914 г. — начальник окружного управления по квартирному довольствию войск Двинского военного округа. За отличие по службе 6 декабря 1914 г. произведен в генераллейтенанты.

Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени (1893), Св. Анны 3-й степени (1897), Св. Станислава 2-й степени (1901), Св. Анны 2-й степени (1905), Св. Владимира 4-й степени (1906), Св. Владимира 3-й степени (1909), Св. Станислава 1-й степени (1915), Св. Анны 1-й степени (1915), бухарским орденом Золотой звезды (1897). Был женат на сестре генерал-майора Н. П. Мальцева, Ольге Петровне. Сын Владимир¹.

В фондах ОГАОО обнаружено несколько документов с сообщением о фактах из жизни Ивана Георгиевича Исаева. В первом он представлен воспитанником Неплюевской военной гимназии:

15 июня 1874 года крещен Петр, сын урядника Остроленского поселка Михаила Васильевича Альметьева и законной жены его Евдокии Георгиевны. Крестный, воспитанник Неплюевской военной гимназии 4-го класса Иван Георгиевич Исаев и Остроленского поселка урядническая дочь девица Елена Андреева Альметева².

Другой документ датирован 24 июля 1885 г.:

...Венчались 6-й батареи конноартиллерийской бригады Оренбургского казачьего войска, сотник Иван Георгиевич Исаев, православный; первым браком 24 лет и дочь умершего есаула Петра Алексеевича Мальцева Ольга 24 лет. Православная. Обряд венчания провел священник Никандр Воронцовский. Свидетелями по жениху были войсковой старшина Александр Максимович Бектеев и урядник Федор Иванович Дюскин, по невесте пристав 4-го стана Александр Иванович Щелоков и преподаватель Верхнеуральского Александровского училища Павел Михайлович Емельянов³.

В третьем документе сообщается о том, что «1 августа 1888 года умер сын войскового инженера штабс-капитана Ивана Егоровича Исаева, — Георгий, в возрасте 3 месяцев от оспы» Продолжателем дела будущего генерала стал старший сын Владимир.

Владимир Иванович Исаев (1886 — ?), капитан. Происходил из потомственных дворян ОКВ. Сын генерал-лейтенанта И. Г. Исаева. Общее образование получил во 2-м Оренбургском кадетском корпусе. 22 апреля 1905 г. окончил с отличием Александровское военное учи-

лище. В октябре 1908 г. произведен в поручики, 1 октября 1912 г. — в штабс-капитаны. В 1912 г. находился в Севастопольской крепостной роте, в 1914 г. — в 4-м саперном батальоне. В 1910 г. награжден орденом Св. Станислава 3-й степени. В декабре 1914 г. состоял в резерве Управления инспектора инженерной части Двинского военного округа, заведовал Двинским пироксилиновым складом. 22 апреля 1915 г. награжден орденом Св. Анны 3-й степени, 28 января 1916 г. — орденом Св. Станислава 2-й степени. С 13 октября 1916 г. капитан⁵.

Документ ОГАОО с упоминанием имени В. И. Исаева датирован 28 августа 1907 г. В нем сообщается:

...Крестили Владимира родители которого подъесаул Остроленского поселка Петр Михайлович Альметьев и законная жена Елизавета Тимофеева, оба православные Крестными были подпоручик Туркестанского саперного батальона Владимир Иванович Исаев и жена есаула Анна Павлова Биктеева⁶.

Новое имя казачьего офицера из рода Исаевых открыл документ ОГАОО, датированный 22 октября 1842 г. В нем упоминается о сотнике Оренбургского казачьего войска Егоре (Георгии) Васильевиче Исаеве, который был крестным у Марфы Альметьевой, дочери урядника Остроленской станицы Василия Константиновича Альметьева и его супруги Татьяны Спиридоновны⁷. Во втором документе зафиксирована дата смерти жены Исаева Агриппины Ефимовны, 61 г. — 5 марта 1855 г. Здесь Георгий Исаев уже значится есаулом Остроленской станицы. Сохранился документ и о дате его смерти, наступившей 11 февраля 1872 г. В нем сообщается: «Умер Остроленского отряда есаул Георгий Васильевич Исаев в возрасте 73 лет, от старости» 9.

Согласно документам ОГАОО, «З ноября 1857 года Остроленской станицы 23-летний служащий урядник Георгий Георгиевич Исаев, венчался первым браком с 22-летней девицей Евдокией Васильевной, дочерью служащего урядника той же станицы Василия Константиновича Альметьева. Свидетелями по жениху указаны: Остроленской станицы урядник Иван Анисимович Дюскин и казак Григорий Георгиевич Исаев; по невесте: Кассельского отряда казак Кузьма Петрович Танаев и Остроленской станицы казак Евфимий Никитович Тептеев» 10.

Благодаря документу из ОГАОО, датированному 13 ноября 1867 г., стало известно, что Георгий Георгиевич Исаев к этому времени находился в чине сотника. В документе отмечается:

У старшего писаря Остроленского станичного правления писаря урядника Федота Яковлевича Айтуганова и его жены Пелагеи Андреевны при крещении сына Ивана крестным был служащий сотник Георгий Георгиевич Исаев¹¹.

Как свидетельствует документ ОГАОО, Георгий Исаев находился в чине сотника и в следующем году:

21 января 1868 года венчались первым браком Остроленского отряда служащий казак Михаил Васильевич Альметьев 20 лет, и Требийского поселка Евдокия Георгиевна Башкирская 19 лет. Свидетелями

по жениху указаны: Остроленского отряда сотник Георгий Георгиевич Исаев и отставной солдат Александр Александрович Батуев. По невесте: Остроленского отряда казаки: Федор Анисимович Дюскин и Григорий Георгиевич Исаев¹².

В документе ОГАОО от 3 октября 1884 г. Г. Г. Исаев значится уже есаулом:

...При крещении Пелагеи дочери священника Остроленского поселка Игнатия Тимофеевича Тимофеева и его жены Екатерины Сафроновны крестные того же поселка есаул Георгий Георгиевич Исаев и урядническая жена Евдокия Георгиева Альметьева¹³.

Многочисленным в офицерском корпусе Оренбургского казачьего войска был род Бектеевых.

Один из документов ОГАОО сообщает неизвестный факт из биографии казака станицы Верхнеуральской 2-го военного отдела ОКВ, будущего полковника и атамана станицы Каменноозерной Александра Максимовича Бектеева. 18 января 1857 г. в возрасте 20 лет он венчался первым браком с 24-летней девицей Еленой Васильевной, дочерью служащего урядника Василия Константиновича Альметьева:

…Свидетелями по жениху указаны: служащий урядник Иоанн Афанасиевич Стефанов и Остроленской станицы служащий урядник Георгий Георгиевич Исаев. По невесте: казаки Неженской станицы № 1 полка Остроленской станицы Николай Ефимович Байкин и Афанасий Михайлович Антов (Аитов)¹⁴.

Александр Максимович Бектеев (Биктеев) (1836 — ?), полковник. Происходил из казаков станицы Верхнеуральской 2-го военного отдела ОКВ. Обучался в школе офицерских детей. На службе с 22 декабря 1855 г. 25 марта 1863 г. произведен в хорунжие. Позднее получил чин сотника. С 24 мая 1872 г. есаул. В 1878 г. пожалован чином войскового старшины. Был участником Кокандского похода 1863-1864 гг. и Русско-турецкой войны 1877-1878 гг. В 1872 и 1897 гг. А. М. Бектеев был атаманом станицы Каменноозерной, с 1886 по 1894 г. — наблюдающим за строевым обучением казаков 2-го военного отдела ОКВ. 23 мая 1897 г. войсковой старшина 3-го Оренбургского казачьего полка Бектеев уволен по болезни полковником с мундиром. В 1906—1914 гг. был агентом 1-го Российского страхового общества в Верхнеуральском уезде. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени (1870), Св. Анны 3-й степени (1878), Св. Анны 2-й степени (1893), Св. Станислава 2-й степени (1896). Награждался денежной премией в 220 руб. 50 коп. (1878). Супруга Елена Васильевна была уроженкой Оренбургской губернии. Дети: Сергей, Елизавета, Ольга (р. 01.07.1866).

Также в ОГАОО обнаружен документ о бракосочетании дочери Бектеева Елизаветы:

8 октября 1878 года венчались Остроленского полка малолеток Константин Иванович Дюскин, православный, первым браком 18 лет, и девица дочь войскового старшины Елизавета Александров-

на Бектеева 18 лет православная. Свидетелями по жениху: служащий урядник Фёдор Иванович Дюжин и казак Григорий Егорович Исаев. По невесте Остроленского поселка казак Андрей Георгиевич Васильев и урядник Михаил Васильевич Альметьев¹⁵.

Михаил Максимович Бектеев (1838 — после 1893), полковник. Сын хорунжего Оренбургского казачьего войска Максима Бектеева. На службе с 1851 г. Офицерское звание получил в 1863 г. В 1872 г. — сотник, командир конно-казачьей сотни в Актюбинском укреплении. 24 мая 1872 г. произведен в есаулы. С 16 мая 1889 по 22 августа 1890 г. находился в отставке. 31 декабря 1877 г. произведен в чин войскового старшины. В 1881—1882 гг. — в 6-м Оренбургском казачьем полку. 22 августа 1890 г. уволен со службы полковником с мундиром. Награжден орденом Св. Станислава 3-й степени (1869)¹⁶.

Михаил Макарович Биктеев (Бектеев) (1838—?), полковник. С 31 августа 1863 г. офицер ОКВ. С 1877 по 1882 г. находился в звании майора. В 1885 г. произведен в чин войскового старшины. 14 мая 1893 г. уволен со службы по домашним обстоятельствам полковником с мундиром. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени (1870), Св. Анны 3-й степени (1878)¹⁷.

Дормидонт Максимович Биктеев (Бектеев) (1843—1900), подполковник. Происходил из казаков ОКВ. Службу проходил в Оренбургском пешем батальоне. 15 апреля 1867 г. «за выслужением» узаконенных лет был переведен из урядников в хорунжие. Переведен служить в пехоту. В 1874 г. за отличия произведен в капитаны. Участник Кокандского похода (1875). 1 января 1886 г. пожалован чином подполковника. В 1886—1891 гг. служил в 2-м Западно-Сибирском линейном батальоне. В 1892—1895 гг. находился в 8-м Восточно-Сибирском линейном батальоне, в 1896—1899 гг. — во Владивостокском крепостном полку, в 1900 г. — в 6-м Восточно-Сибирском линейном батальоне. 21 февраля 1900 г. исключен из списков полка как умерший. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени (1870), Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом и Св. Станислава 2-й степени с мечами (1876), Св. Анны 2-й степени с мечами (1877), Св. Владимира 4-й степени за 25 лет службы в офицерских чинах (1891)¹⁸.

В документе из ОГАОО от 31 марта 1899 г. указано, что в семье отставного есаула Петра Александровича Бектеева и его жены Анны Павловны родился сын Георгий¹⁹.

Георгий Петрович Бектеев (1899 — не позднее 1952), прапорщик. Родился 31 марта 1899 г. Происходил из казаков ОКВ. Сын есаула Петра Александровича Бектеева (1857 — ?). По состоянию на 1917—1918 гг. юнкер Николаевского кавалерийского училища. Участник Гражданской войны. 29 июля 1918 г. произведен в прапорщики. В 1918 г. находился в партизанской пешей сотне отряда полковника Ю. И. Мамаева. Участник Тургайского похода (17.04 — 07.07.1918). Состоял в комплекте конных казачых полков. 28 сентября 1918 г. назначен в 5-й Оренбургский казачий полк. По состоянию на декабрь — офицер отдельной Оренбургской казачьей бригады. Участник антибольшевистской борьбы на Дальнем Востоке. Эмигрировал в Китай. В 1937 г. входил в объединенную станицу имени атамана Дутова

в Харбине. 31 июля был награжден «Лентой отличия» Оренбургского казачьего войска.

Согласно документу Государственного архива Хабаровского края, его сын был штурманом дальнего плавания. В документе сообщается:

8 января 1906 года в Хабаровском Успенском соборе венчались штурман дальнего плавания Михаил Дормидонтович Бектеев 28 лет и дочь казака 1-го Амурского казачьего полка Ольга Никифоровна Бабушкина 16 лет. В числе свидетелей штурман 2-го отряда Алексей Иванович Архипов²⁰.

Иван Максимович Бектеев (1848–1903), полковник. Происходил из казаков Каменноозерной станицы ОКВ. В службу вступил 1 января 1864 г. 21 июня 1870 г. окончил Оренбургское казачье юнкерское училище. 1 января 1871 г. произведен в хорунжие, 24 мая 1872 г. в сотники. С 25 декабря 1878 г. — есаул, с 14 мая 1896 г. — войсковой старшина. В 1898 г. пожалован чином полковника. В 1875 г. принимал участие в усмирении туркмен-иомудов. В составе 6-го Оренбургского казачьего полка участвовал в Русско-турецкой войне (1877-1878). В 1889-1891 гг. был атаманом Каменноозерной станицы. С 1891 по 1894 г. служил в 6-м Оренбургском казачьем полку. 18 июля 1898 г. уволен со службы полковником с мундиром. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени (26.02.1873), Св. Анны 2-й степени (09.10.1879). Св. Станислава 2-й степени с мечами (09.03.1880). Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом (за блокаду Эрзерума; 04.08.1880), Св. Владимира 4-й степени с бантом (22.09.1897). Супруга — Ирина Сергеевна, уроженка Оренбургской губернии. Дети: Раиса и Александра²¹.

Петр Дормидонтович Бектеев (1871—1917), капитан. Уроженец Туркестанской области, сын подполковника 6-го Восточно-Сибирского линейного батальона. Окончил гимназию и Иркутское пехотное юнкерское училище. На службе с 27 июня 1897 г. Подпоручик со старшинством с 13 января 1895 г. Поручик со старшинством с 13 января 1899 г. Штабс-капитан с 13 января 1903 г. Капитан за боевые отличия в 1906 г., со старшинством с 20 августа 1904 г. Службу начал в 7-м Восточно-Сибирском линейном батальоне. В составе 13-го Восточно-Сибирского полка участвовал в войне с Китаем 1900—1901 гг. В 1901 г. за боевые отличия награжден орденом Св. Анны 4-й степени «За храбрость». С 19 марта 1902 г. — старший адъютант управления 4-й Восточно-Сибирской бригады. Участник Русскояпонской войны. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени с мечами и бантом, Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом.

18 мая 1909 г. переведен из 13-го Восточно-Сибирского полка в 9-й Восточно-Сибирский стрелковый полк. Участник Первой мировой войны. 31 января 1917 г. умер в Петрограде. Похоронен на Преображенском военном кладбище.

Николай Иванович Бектеев (1895 — после 1918), есаул. Происходил из казаков станицы Каменноозерной ОКВ. Окончил 5 классов Оренбургского Неплюевского кадетского корпуса и Оренбургское казачье училище по 1-му разряду. На службе с 1 января 1913 г. 1 декабря

1914 г. произведен в прапорщики. Участвовал в Первой мировой войне. С 26 сентября 1915 г. — хорунжий, с 14 августа 1916 г. — сотник. 19 октября 1917 г. получил чин подъесаула. За боевые отличия 29 августа 1918 г. отмечен чином есаула. В годы Гражданской войны служил в 7-м Оренбургском казачьем полку, находился в Красногорском партизанском отряде есаула Р. П. Степанова. На август 1918 г. состоял в комплекте конных казачьих полков. Награжден орденами Св. Станислава 3-й степени с мечами и бантом (21.07.1916), Св. Анны 4-й степени с надписью «За храбрость» (21.09.1916).

Петр Дормидонтович Бектеев, лейтенант. Родился 20 апреля 1917 г. в пос. Требия Наваринской станицы. 15 мая 1940 г. призван на службу Егоршинским РВК Свердловской области. Лейтенант, командир взвода. В годы Великой Отечественной войны в составе 367-го полка 71-й стрелковой дивизии участвовал в боях на Волховском и Ленинградском фронтах. 16 января 1943 г. тяжело ранен. За боевые отличия (01—31.07.1941, 16.01.1943) награжден медалью «За отвагу». В 1947 г. — военрук Балканской средней школы Нагайбакского района Челябинской области²³.

Заметную роль в культурной жизни Южного Урала играли казачки — представительницы рода Бектеевых. Среди них — дочь полковника ОКВ Екатерина Александровна Бектеева, выпускница Оренбургского Николаевского женского института. Она была учителем женской школы в пос. Требийском, получала жалование в размере 240 руб. в год. Помощником учителя была дочь местного нагайбака Анастасия Бектеева с жалованием в 80 руб. и 50 пудов хлеба в год²⁴. Есть основания предполагать, что именно Екатерине Александровне Бектеевой принадлежит очерк «Нагайбаки» (крещеные татары Оренбургской губернии)²⁵.

Большим авторитетом в Оренбургском казачьем войске пользовались офицеры из рода Дюскиных. Наиболее известным и образованным был Валерьян Константинович Дюскин — Георгиевский кавалер, доктор технических наук, профессор.

Валерьян Константинович Дюскин, есаул, Георгиевский кавалер. Родился 21 января 1891 г. в станице Верхнеуральской ОКВ. Сын есаула Константина Ивановича и Елизаветы Александровны Дюскиных²⁶. Окончил Оренбургский Неплюевский кадетский корпус, Николаевское инженерное училище и Николаевскую академию Генерального штаба по 1-му разряду. В кадетском корпусе занятия по математике и физике проводили известные педагоги-артиллеристы, в том числе М. Г. Попруженко, Б. Б. Пиотровский²⁷. Среди воспитанников корпуса были и потомки знаменитого математика Н. И. Лобачевского²⁸. На службе с 31 августа 1909 г. 6 августа 1912 г. произведен в хорунжие. С 21 августа 1912 г. служил в 5-м Оренбургском казачьем полку. Позднее — младший офицер 3-й сотни. 13 июня 1914 г. награжден бухарским орденом Серебряной звезды 2-й степени. Участник Первой мировой войны. С 5 октября 1914 г. — сотник. 14 июня 1916 г. произведен в подъесаулы. Полковой адъютант 8-го Оренбургского казачьего полка. Был прикомандирован к 2-й Финляндской стрелковой бригаде, временно исполняющим дела обер-офицера для поручений штаба 49-го армейского корпуса. С 20 октября 1917 г. — есаул. За отличие в боях награжден орденами Св. Анны 4-й степени с надписью «За храбрость» (19.03.1915), Св. Анны 3-й степени с мечами и бантом (03.05.1915), Св. Станислава 3-й степени с мечами и бантом (20.05.1915), Св. Владимира 4-й степени с мечами и бантом (13.11.1915), Св. Станислава 2-й степени с мечами (01.11.1916). 17 ноября 1916 г. за отличие в бою 16 августа 1915 г. у местечка Мейшагола награжден Георгиевским оружием. С октября 1918 г. служил в Красной армии. В 1929 г. работал в проектном объединении «Тепло и сила». Был первым проектировщиком теплосетей Москвы. Участник Великой Отечественной войны с октября 1941 г. Военинженер 2-го ранга в составе 155-го армейского управления военно-полевого строительства. З ноября 1944 г. награжден медалью «За боевые заслуги».

Внес значительный вклад в развитие теории и практики теплоснабжения. С 1955 г. — доктор технических наук. Автор книг по теплотехнике²⁹. Скончался в ноябре 1964 г. В некрологе сообщалось:

Министерство коммунального хозяйства РСФСР и Академия коммунального хозяйства имени К. Д. Памфилова с глубоким прискорбием сообщают о смерти сотрудника академии, старейшего теплофикатора нашей страны, члена КПСС, профессора, доктора технических наук Валерьяна Константиновича Дюскина и выражают соболезнование семье покойного³⁰.

Согласно документу из ОГАОО, Валерьян Константинович Дюскин, будучи кадетом, стал крестным отцом Татьяны Альметьевой:

8 февраля 1909 года крестили Татьяну родители: подъесаул Остроленского поселка Николай Михайлович Альметьев и законная жена Софья Константиновна. Крестными были сын есаула, кадет Оренбургского Неплюевского кадетского корпуса Валерьян Константинович Дюскин и дочь урядника Екатерина Федоровна Люскина³¹.

В документах ОГАОО упоминается о представителях казачьего рода Федоре Ивановиче и Хрисанфе Ивановиче Дюскиных, присутствовавших на венчании первым браком 13 мая 1868 г. казака Остроленского отряда Ивана Алексеевича Канаева, 22 лет, и Акулины, 25 лет, дочери урядника Остроленского отряда Ивана Анисимовича Дюскина:

Свидетели по жениху Остроленского отряда казаки: Михаил Васильевич Альметьев и Андрей Трофимович Утемышев. По невесте — Остроленского отряда казаки: Феодор и Хрисанф Ивановичи Дюскины³².

Иван Евгеньевич Дюскин, гвардии капитан. Родился 21 октября 1918 г. в станице Верхнеуральской ОКВ. 27 ноября 1938 г. призван на службу Магнитогорским городским военным комиссариатом. Участник Великой Отечественной войны в составе 128-го гвардейского отдельного саперного батальона 37-го гвардейского стрелкового корпуса Карельского фронта. Гвардии капитан. 9 февраля 1957 г. уволен в запас. До 2000 г. проживал в Магнитогорске. Награжден орденами

Красной Звезды, Отечественной войны II степени, медалями «За боевые заслуги», «За взятие Вены», «За победу над Германией в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг.»³³.

Приведенные краткие биографические данные офицеров Оренбургского казачьего войска — представителей рода Исаевых, Бектеевых, Дюскиных — подтверждают, что они оставили заметный след в истории Южного Урала и России. Таким образом, обнаруженные в Объединенном государственном архиве Оренбургской области документы не только дополняют и уточняют биографические данные офицеров-казаков, но и знакомят с широким кругом незнакомых ранее исследователям лиц — родственников и друзей, показывают героев Отечества хранителями казачьих традиций.

Примечания

- ¹ Семенов В. Г., Семенова В. П. Оренбургский Неплюевский кадетский корпус. История в лицах. Оренбург, 2017. С. 347–348.
 - ² ОГАОО. Ф. 173. Оп. 12. Д. 174. Л. 158.
 - ³ Там же. Ф. 173. Оп. 12. Д. 255. Л. 216 об. 217.
 - ⁴ Там же. Д. 283. Л. 184 об. 185.
- ⁵ Семенов В. Г., Семенова В. П. 2-й Оренбургский кадетский корпус. История и судьбы. Оренбург, 2022. С. 413—415.
 - ⁶ ОГАОО. Ф. 173. Оп. 11. Д. 2326. Л. 126 об. 127.
 - ⁷ Там же. Д. 1633. Л. 255 об.
 - ⁸ Там же. Д. 1950. Л. 353 об.
 - ⁹ Там же. Оп. 12. Д. 55. Л. 38 об. 39
 - 10 Там же. Оп. 11. Д. 2015. Л. 231 об. 232.
 - ¹¹ Там же. Оп. 12. Д. 107. Л. 76 об.
 - ¹² Там же. Д. 118. Л. 136 об. 137.
 - ¹³ Там же. Д. 252. Л. 143.
 - 14 Там же. Оп. 11. Д. 2015. Л. 226 об. 227.
 - 15 Там же. Оп. 12. Д. 201. Л. 71 об. 72.
- $^{16}\,\mathrm{Cn}$ исок подполковникам по старшинству на 1 мая 1885 г. СПб., 1885. С. 265.
- 17 Список подполковникам по старшинству на 1 сентября 1896 г. СПб., 1896. С. 7.
- 18 Список подполковникам по старшинству на 1 января 1899 г. СПб., 1899. С. 40.
 - ¹⁹ ОГАОО. Ф. 173. Оп. 11. Д. 2227. Л. 14 об. 15.
 - ²⁰ ГАХК. Ф. И-85. Оп. 44. Д.174. Л. 226 об. 227.
- 21 Ганин А. В., Семенов В. Г. Офицерский корпус Оренбургского казачьего войска. 1891—1945 : биограф. справ. М. : Русский путь : Русское зарубежье, 2007. С. 112.
- ²² Список капитанам армейской пехоты по старшинству на 1 ноября 1912 года. СПб., 1912. С. 681.
- ²³ Память народа. URL: https://poisk.re/awards/80527960 (дата обращения: 11.03.2024).
- ²⁴ Оренбургские епархиальные ведомости. Вып. 21. Оренбург, 1900. C. 264-265.
- ²⁵ Бектеева Е. А. Нагайбаки (крещеные татары Оренбургской губернии) // Живая старина. 1902. № 2. С. 165—181.
 - 26 Уточнено отчество матери Валерия Константиновича Дюскина.

- 27 Семенов О. В. Планета Пиотровских // Гостиный двор. 2013. № 42. С. 207—221.
- ²⁸ Семенов В. Г., Семенов О. В. Лобачевские в оренбургском крае // Народы Южного Урала на страже Родины: материалы Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. 100-летию начала Первой мировой войны и 440-летию Оренбург. казачьего войска / под общ. ред. В. В. Амелина. Оренбург: Университет, 2014. С. 355−258.

²⁹ Семенов В. Г., Фоменко Л. Н. Офицеры Оренбургского казачьего войска из рода Дюскиных // Генеалогия и архивы : материалы четвертой Всерос. науч.-практ. конф., г. Челябинск, 21 мая 2022 г. / сост., науч. ред. Н. А. Антипин. Челябинск : Объедин. гос. арх. Челяб. обл., 2022. С. 190—194.

³⁰ Вечерняя Москва. 1964. 20 нояб.

 31 ОГАОО. Φ .173. Оп. 11. Д. 2368. Л. 88 об. — 89.

³² Там же.

³³ Дорога памяти. URL: https://1418museum.ru/heroes/12268629/SEARCH=Y.

Е. Ф. Федорова

Куда может привести исследование своего рода: буквица, гаплогруппа и перепись 1897 года

Род, сила рода, родина / Родина, родная земля, родиться, родные... Со временем каждый приходит к пониманию, что это не просто слова, не просто звуки. За ними — эпоха, жизнь, судьба, время, конкретные люди, которые с тобой одной крови.

Не было бы их, не было бы меня. Чтобы родилась я (и любой человек), во втором поколении нужны два человека (мама и папа), в третьем поколении — уже четыре человека (два деда, две бабушки), в четвертом поколении должна срастись судьба восьми человек (по четыре прадеда и прабабушки), в пятом поколении — 16 человек и т. д. Если бы в этой цепочке не оказалось хотя бы одного человека, нас бы не было на этом свете. Из поколения в поколение передается по крови, по генам то или иное качество, та или иная задача, идет накопление энергии и силы рода.

РОДоВЕДение — ведать свой род. Это слово, пожалуй, наиболее точно отражает суть и цель поисков предков, восстановление родового древа, восстановление Силы Рода.

Буквица, род

Если разложить слово РОД по буквице¹, которая давала ОБРАЗное многомерное представление и понимание через каждую букву, то оно будет звучать так: Рцы-Он-Добро.

- **Р**: Рцы речь, изречение, сила, энергия, сильное божественное проявление на Земле.
- **О**: Он Бог, Творец Вселенной, глубинная основа человека, его божественная суть.
- Д: Добро развитие, достаток, полнота, накопление, жизненный опыт, энергия созидания, устойчивая основа для бытия.